



Conseil économique et social

Distr. générale
1^{er} décembre 2017
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-sixième session

31 janvier-7 février 2018

Suite donnée au Sommet mondial

pour le développement social

et à la vingt-quatrième session

extraordinaire de l'Assemblée générale :

thème prioritaire : stratégies

d'élimination de la pauvreté visant

à parvenir à un développement durable

pour tous

Déclaration présentée par Youth Alliance for Leadership and Development in Africa, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Les jeunes africains sont déterminés à éliminer la pauvreté en Afrique par leurs propres moyens.

L'élimination de la pauvreté fait partie des priorités des mandats de nombre d'organismes de développement, pourtant ceux-ci ont préféré par le passé prescrire des solutions plutôt que d'impliquer ceux dont ils voudraient changer la vie. La Youth Alliance for Leadership and Development in Africa s'emploie à faire en sorte que les jeunes d'Afrique soient pris en compte et qu'ils soient entendus et pris au sérieux sur tous les sujets relatifs à leur développement, notamment les stratégies visant à éliminer la pauvreté chez les jeunes.

La pauvreté est généralement définie simplement comme l'absence ou la pénurie, notamment, de possessions matérielles ou d'argent. Néanmoins, en s'attardant davantage sur le sujet, on s'aperçoit que la pauvreté est en fait multidimensionnelle et englobe des éléments économiques, sociaux et politiques. D'après la définition de l'Organisation des Nations Unies,

« La pauvreté consiste fondamentalement à se voir refuser tout choix et toute possibilité. Il s'agit d'une atteinte à la dignité humaine, d'un manque de moyens basiques pour participer efficacement à la vie de la société. Être pauvre, c'est ne pas avoir de quoi nourrir et vêtir une famille, ne pas pouvoir aller à l'école ou se rendre dans un dispensaire, ne pas avoir de terre à cultiver pour se nourrir ou de travail pour gagner sa vie, ne pas avoir accès au crédit. C'est l'insécurité, l'impuissance et l'exclusion des individus, des ménages et des communautés, la propension à la violence, et cela suppose souvent de vivre dans des environnements fragiles ou marginaux, sans accès à l'eau potable ou à des conditions d'hygiène décentes ».

(d'après la déclaration de l'ONU de juin 1998, signée par les chefs de tous les organismes de l'ONU)

La pauvreté recouvre donc plusieurs dimensions, comme :

- Un faible revenu des ménages ;
- Une éducation limitée ;
- L'absence d'assurance maladie ;
- La concentration spatiale de la pauvreté ;
- Le chômage.

Ces cinq dimensions s'inspirent du rapport de 1942 de William Beveridge, intitulé « Social Insurance and Allied Services ». Beveridge identifiait « cinq grands maux » contre lesquels il fallait lutter et qu'il fallait abattre après avoir gagné la guerre, à savoir l'insalubrité, l'ignorance, la pauvreté, le chômage et la maladie. Beveridge estime qu'il faut prendre des mesures gouvernementales concertées pour lutter contre ces maux, en améliorant le logement (« insalubrité »), en mettant en place un enseignement secondaire universel (« ignorance »), en transférant des revenus aux pauvres (« pauvreté »), en parvenant au plein emploi (« chômage ») et en mettant en place un service national de santé (« maladie »).

Ce caractère multidimensionnel de la pauvreté nous oblige à examiner les diverses privations que subissent ensemble les individus, ainsi qu'à nous pencher sur la question de la pauvreté de revenu, d'après Sabina Akira, Directrice de l'Oxford Poverty and Human Development Initiative.

Contrairement aux objectifs du Millénaire pour le développement, les objectifs de développement durable du Programme 2030 envisagent la pauvreté sous toutes ses facettes. Ainsi, le premier objectif est d'éliminer la pauvreté sous toutes ses formes et partout dans le monde.

Les raisons pour lesquelles le monde doit faire de l'élimination de la pauvreté sa priorité avant toute chose sont les suivantes :

- 767 millions de personnes vivent en dessous du seuil de pauvreté international de 1,90 dollar par jour ;
- L'écrasante majorité des personnes vivant en dessous du seuil de pauvreté vivent en Asie du Sud et en Afrique subsaharienne.

Rôle de la Youth Alliance for Leadership and Development in Africa dans l'élimination de la pauvreté

La Youth Alliance for Leadership and Development in Africa est un réseau international de jeunes de 18 à 30 ans créé en 2004 par un groupe d'étudiants de Harvard qui sont nés et ont grandi en Afrique. Actuellement, la Youth Alliance est la seule ONG de jeunes Africains dotée du statut consultatif spécial auprès du Conseil économique et social de l'ONU. L'Union africaine et la Banque africaine de développement saluent également son travail remarquable pour la jeunesse. L'organisation a pour objectif d'avoir des conséquences positives sur le développement économique et social du continent africain en valorisant des jeunes dirigeants africains en tirant parti des synergies intergénérationnelles. Les membres de la Youth Alliance sont orientés vers l'action et cherchent à sensibiliser l'opinion au-delà des frontières nationales et culturelles, à collaborer avec leurs pairs, ou à encadrer de jeunes africains ayant un potentiel de dirigeant, en les aidant à accomplir leurs objectifs à court et long terme.

En tant que mouvement orienté vers l'autonomisation des jeunes, la Youth Alliance s'engage à promouvoir l'inclusion sociale à tous les niveaux, en particulier pour les jeunes femmes et les jeunes hommes, dans la mesure où tous les pays où siège l'organisation sont relativement jeunes en ce que plus de la moitié de la population est âgée de 15 à 35 ans. Nous pensons que les jeunes sont essentiels au développement économique du continent et envisageons donc de créer un réseau international de jeunes dirigeants africains inspirés, maîtres de leur destin et dynamiques qui occupent des postes de responsabilité et dirigent leur propre organisation ou société, pour à terme accomplir l'objectif d'un continent africain prospère et développé.

Outre la réalisation du premier objectif de développement durable, l'organisation s'est engagée à contribuer à la réalisation des objectifs suivants, qui portent sur les dimensions de la pauvreté et, surtout, touchent la jeunesse, et à les promouvoir :

- Une meilleure santé (objectif 3) ;
- Une éducation inclusive et de qualité (objectif 4) ;
- L'emploi des jeunes et l'accès aux possibilités économiques (objectif 8) ;
- Des sociétés pacifiques et une meilleure gouvernance (objectif 16).

On trouvera ci-après quelques exemples illustrant la détermination de l'organisation à encourager l'inclusion sociale et ainsi à contribuer directement ou indirectement à l'élimination de la pauvreté :

- La Youth Alliance participe activement à l'élaboration de politiques qui encouragent la participation des jeunes en Afrique à la bonne gouvernance grâce à des partenariats avec les organismes de l'ONU tels qu'ONU-Habitat et la CEA, ainsi qu'avec l'Union africaine. Ce fait en lui-même lui permet d'influencer la stabilité économique, dans la mesure où l'économie d'un pays doté d'un environnement politique stable fonctionne souvent relativement bien.
- La Youth Alliance est à la pointe de l'intégration des objectifs de développement durable et les a traduits dans des langues autochtones, en plus de sensibiliser le public dans ce domaine et d'encourager la transposition des objectifs à l'échelle locale.
- L'organisation plaide en faveur de la représentation de la jeunesse dans les plateformes de prises de décisions nationales de haut niveau de nombreux pays africains qui décident de la forme et de l'avenir des objectifs mondiaux, et certains de ses membres siègent dans certaines de ces plateformes, qu'il s'agisse de comités directeurs nationaux, d'équipes nationales spéciales ou d'équipes de communication au sujet des objectifs mondiaux.
- La Youth Alliance organise des camps visant à aider les jeunes qui se montrent désireux de proposer des idées novatrices et pouvant faire évoluer positivement le paysage économique africain, tout en créant les emplois dont le besoin se font cruellement sentir tant pour eux que pour leurs pairs.
- Elle collabore avec une société australienne en vue d'augmenter la distribution de préservatifs dans un pays où la santé sexuelle et procréative chez les jeunes pose un problème majeur.
- L'organisation est déterminée à renforcer le programme éducatif des écoles secondaires et a pris des initiatives pour aider certaines de ces écoles et mettre en place des programmes de mentorat menés par ses membres étudiants et favorisant le développement des compétences personnelles.

La Youth Alliance s'engage à continuer de s'efforcer de contribuer de toutes les manières possibles à l'élimination complète de la pauvreté. En outre, nous exhortons l'ONU à continuer de contribuer aux initiatives de la Youth Alliance visant à éliminer la pauvreté en Afrique, et surtout à faire évoluer positivement l'autonomisation de la jeunesse africaine. L'organisation continuera de libérer le potentiel de la jeunesse africaine pour contribuer au développement de l'Afrique et ainsi réduire sensiblement la pauvreté dans toutes ses dimensions.
